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Das Weltmonopol für den

Kühl und Gefrierſleiſchhandel
Oft genug hat auf den verhängnisvollen Einbruch in die

freiwirtſchaftliche individualiſtiſche Geſellſchaftsordnung hin
gewieſen werden müſſen der von den amerikaniſchen Pri
vatmonopolen oder Truſts ausgeht Nach dieſer
Richtung hin ſcheinen aber die Gefahren auch die für die
Handelsfreiheit in Europa noch immer nicht genügend er
kannt zu werden Vor einem Jahre tauchten die erſten Nach
richten über das Uebergreifen des Beef Truſts d h des nord
amerikaniſchen Vieh und Fleiſchmonopols auf Argen
tin i en auf ſie wurden wenig beachtet zum Teil ſogar ver
ſpottet Jetzt wird aber weiteres bekannt woraus zu er
ſehen iſt daß der amerikaniſche Welttruſtplan bereits weitere
Schritte vorwärts getan hat zugleich aber auch die argen
tiniſche Regierung eine der Bedeutung der Sache entſprechende
Abwehrſtellung einzunehmen auf dem Sprunge iſt

Der überſeeiſche Ausfuhrhandel mit gefrorenem und bis
auf 2 Grad gekühltem Fleiſch aus Argentinien der jedoch
auch den dazu gehörigen Viehhandel ſamt den Schlachthäufern
einſchließt wird zurzeit von ſieben Geſellſchaften betrieben
und zwar Sanſiſena Frozen Meet Comp mit 1102 057 Pf
Str Aktienkapital und 284 235 Pf Str Reſervefonds Las
Palmas Co mit 667 844 314 000 Pf Str R Laplata Freſh
Meet Comp mit 450 000 244 000 Pf Str Cia Frigorifico
Argentino mit 396 000 9258 Pf Str Smithfield u Argen
tine mit 325 000 82 154 Pf Str Lablanca Comp mit
297 619 253 843 Pf Str

Die Aktienkapitalien umfaſſen die Summe von mehr als
120 Mill Mark Die beiden letztgenannten Geſellſchaf
ten ſind von vornherein in ganz nord amerikaniſchen
Händen geweſen von den anderen waren drei ganz mit eng
liſchem Kapital gegründet der Reſt war in argentiniſchem
und engliſchem Beſitz

Die Amerikaner haben ſchon ſeit längerer Zeit Anſtren
gungen gemacht die Geſamtheit dieſer Anternehmungen durch
eine Truſtgeſellſchaft in ihre Hand zu bringen Das Ver
fahren dabei iſt das bekannte Anerbieten des Eintritts unter
gewiſſen Bedingungen im Falle der Abrechnung der Verſuch
die im Verkehr beſindlichen Aktien aufzukaufen um die
Generalverſammlung beherrſchen zu können ſchlimmſtenfalls
Krieg bis aufs Meſſer Die Entſtehung neuer Konkurrenz
geſellſchaften iſt ſehr erſchwert da ſolche bedeutende Kapi
talien erfordern und ſofort den rückſichtsloſeſten Kampfmaß
regeln der Amerikaner begegnen

Halle Dienstag den 24 Juni
Der amerikaniſche Fleiſchtruſt iſt im weſentlichen eine

Kombination der Rieſenunternehmungen
Armour der Swift und der Morris Geſellſchaften die vor
Jahren noch zu Rooſevelts Zeit wegen Verſuchs der Feſſe
lung des freien Handels ſtrafrechtlich verfolgt wurden Na
türlich kam dabei nichts Nennenswertes heraus allerdings
erbot ſich der Truſt ſich freiwillig aufzulöſen Das geſchah
denn auch vor den Kuliſſen und hinter ihnen blieb alles
beim alten Die mit den anderen Geſellſchaften eng ver
bündete Swift Beef Company verſchaffte ſich die Aktienmehr
heit in der argentiniſchen Laplata Company Armour und
Morris in der Lablanca Company alle handelten in Jnter
eſſengemeinſchaft wenn auch in ſcheinbarer Betriebstrennung
Armour hat jetzt ein Gelände in Buenos Aires gekauft und
dort ſind rieſige Schlachthäuſer und Kühlanlagen im Bau
die vorausſichtlich in Jahresfriſt in Benutzung genommen
werden können

Dieſe für die argentiniſchen Viehzüchter bedrohliche Ent
wickelung hat die Regierung in Buenos Aires veranlaßt eine
eigene Anterſuchungskommiſſion einzuſetzen der
leitende Politiker die alle dem Viehpächterſtande entſtam
men angehören um deren Meinung über die Ratſamkeit von
Abwehrmaßregeln zu hören Die amerikaniſchen Käufer be
haupteten ſie könnten für Rinder einen Preis von 1310 bis
14 Pf Str 270 bis 280 Mk bezahlen und Fleiſch zu einem
jährlichen Durchſchnittspreiſe von 32 Pence für das engl
Pfund 60 Pfg für das Kg ohne Schaden und zu 4 Pence
6754 Pfg für das Kg mit Nutzen verkaufen Sie geben

an beſſere Agenten in England dem Hauptabſatzlande zu
haben auch könnten ſie einen viel größeren Prozentſatz des
Schlachtgewichts verwerten als die anglo argentiniſchen Ge
ſellſchaften Die Geſchäftsleiter der beiden amerikaniſchen
Geſellſchaften erklärten unter ihrem Eide daß kein Truſt
zwiſchen den beiderſeitigen Eigentümern Swift und Armour
beſtände eine Angabe die lediglich eine buchſtäbliche
Bedeutung haben kann

Die Unterſuchungskommiſſion hat nun die Anſicht ausge
ſprochen daß zum Einſchreiten noch kein Grund vorliege
wohl aber daß man die Weiterentwickelung verhindern müſſe
wenn die Amerikaner verſuchen ſollten für Vieh will
kürliche Preiſe feſtzuſetzen Die Regierung hat ſich mit
den letzteren dahin verſtändigt daß ſie von Maßregeln vorerſt
abſehen wolle worauf die Amerikaner erklärten ihre Aus
fuhren um 25 bis 50 v H einſchränken zu wollen Das iſt
natürlich nur eine vorübergehende Unterbrechung keine end
gültige Erledigung des Kampfes es erſcheint dem Truſt z Z
eben nicht ratſam weiter zu gehen Aendern ſich aus irgend
welchen Gründen die Verhältniſſe ſo wird er auch nicht zau
dern ſeinem Ziele der Kontrollierung des ganzen argen
tiniſchen Vieh und Fleiſchhandels ſich wieder um einige ſerbiſchen Armee im Einklang mit dem

1913
Schritte zu nähern Es iſt ihm weit weniger darum zu tun
im Augenblicke großen Nutzen zu erzielen noch zahlen ſie
gute Viehpreiſe und nehmen niedrige Fleiſchpreiſe als
eine Monopolſtellung zu erringen die ſie ſpäter all
mächtig macht Dabei arbeiten ſie gleichzeitig auf Or
ganiſation oder vollſtändige Verſchmelzung mit dem auſtra
liſchen Vieh und Fleiſchhandel hin

Da bis jetzt England noch beinahe der einzige Abnehmer
von Gefrier und Kühlfleiſch iſt ſo wäre es der nächſte den
Amerikanern mit gleichen Waffen zu begegnen Aber es hat
den Tabaktruſt willig über ſich ergehen laſſen und wartet
vielleicht auch ab bis es in den Ketten des Fleiſchtruſts liegt
Die geſamte Kulturwelt aber hat amerikaniſche Privat
monopole noch mehr als nationale Staatsmonopole zu fürch
ten ſo ſchädlich dieſe letzteren auch meiſt ſein mögen

Die Petersburger Ausſprahe über den

Balkan iſt geſichert

An ruſſiſcher offizieller Stelle wird mitgeteilt daß in
dieſen Tagen Bulgarien den Miniſterpräſidenten Dr Da
new nach Petersburg entſenden wird Die
übrigen Verbündeten hätten bereits ihre Zuſage zum Beſuche
der Konferenz gemacht Eine Konferenz im üblichen Sinne
wird es allerdings nicht ſein Die Premierminiſter werden
jeder einzeln mit Sſaſonow konferieren und danach erklären
daß ſie die Vermittlung Rußlands annehmen Das ruſſiſche
Auswärtige Amt hofft auf einen erſprießlichen Ausgang
warnt aber andererſeits vor allzuviel Optimismus

Petersburg 24 Juni
Demnach erſcheint die Kriegsgefahr wenigſtens für den

Augenblick behoben Es iſt aber auch jetzt noch keineswegs
der glatte Verlauf der Beſprechung in Petersburg garantiert
und man muß vor allem beachten daß Bulgarien für ſeine
Teilnahme Bedingungen geſtellt hat Der ruſſiſche Miniſter
des Auswärtigen Sſaſonor hat nämlich eine Depeſche folgen
den Jnhalts von dem bulgariſchen Miniſterpräſidenten Dr
Danew erhalten

Jch bin ermächtigt an der Petersburger Konferenz
teilzunehmen falls auch nur eine der beiden von Bul
garien geſtellten Bedingungen unverzüglich ihre Er
füllung findet

Jn dem Text der bulgariſchen Note heißt es über dieſe
Bedingungen 1 Serbien erkennt unumwunden an daß der
ſerbiſch bulgariſche Gebietseinteilungsvertrag von 1912 noch
heute vollkommen zu Recht beſteht 2 Vor Beginn der
Petersburger Beſprechungen muß die Demobiliſterung der

zur Heimſendung
z m wasFeuilleton

Mnfikfeſte
Heidelberger Bach RegerMuſikfeſt

Heidelberg 22 Juni
Das Bach Reger Muſikfeſt das Heidelberg in

dieſen Tagen feiert iſt ſeit der Gründung des hieſigen Bach
vereins und Akademiſchen Geſangvereins1885 ſowie des ſtädtiſchen Orcheſters 1888 das
fünfte große Muſikfeſt unſerer Stadt Das letzte fand aus
Anlaß der 42 deutſchen Tonkünſtlervereinigung im Herbſt
1911 ſtatt und war zugleich eine Zentenarfeier für Franz
Liſzt Jn dem gegenwärtigen fünften Muſikfeſt wird das
Programm von Johann Sebaſtian Bach und ſeinem modernen
Geiſtesverwandten Max Reger beſtritten Die Zuſammen
ſtellung der Kunſt Regers und J S Vachs bedarf wohl keiner
beſonderen Rechtfertigung und wenn Max Reger gelegentlich
ſchon ein zweiter Bach genannt wurde ſo hat dieſer Ver
gleich wenn er naturgemäß ſtarken Einſchränkungen unter
liegt viel Berechtigtes denn Regers Kunſt polyphoner kontra
punktiſcher Satztechnik und ſein ſtarkes Zurückgreifen auf alte
in der neueren Muſſik faſt verſchwundene Kunſtformen er
innert uns in mehr als bloß Unweſentlichem an die Schreib
weiſe des großen Thomaskantors der ſeinen Zeitgenoſſen
verworren und ungenießbar dünkte

Am Sonntag begann nun das Muſtkfeſt gleich mit einem
ſchönen und großen Auftakt Das 1 Konzert das vormittags
in der Peterskirche und das zweite das nachmittags in der
Stadthalle brachten zunächſt ausſchließlich Werke
z Bach Eine der ſchönſten Perlen in dem Programm war
ie von Ph Wolfrum bearbeitete TrauermuſikDit dem von W Ruſt nach J Ch Gottſched umgedichteten
ext auf den Allerſeelentag Sie iſt eines der herrlichſten
nd dabei zugänglichſten kleineren Chorwerke des Meiſters
as uns die Größe der verlorengegangenen Marcuspaſſion

mit der die Trauermuſik zwei Chöre den Anfangs und
Shlußchor ſowie drei Arien gemeinſam hat ahnen läßt
as gleichfalls von Ph Wolfrum bearbeitete Oſterorat o

rium iſt im allgemeinen faſt noch unbekannt und erſtaunt
hegte man ſich beim Hören weshalb Es ſtammt aus des

eiſters bildungskräftigſter Zeit und wurde von ihm mit
iebe und Sorgfalt niedergeſchrieben und umgearbeitet Das
Magnificat dagegen das ernen überanſs lorreichen

a feſtlichen Schluß der beiden erſten Konzerte hildete iſt
allgemein bekannt und geliebt als ein höchſtes Meiſterwerk

des Bachſchen Genius Neben dieſen Chorwerken kamen zwei
Kantaten zur Aufführung die für Heidelberg neu waren
die aus einem Satze beſtehende Grabmuſik O Jeſu
Chriſt meines Lebens Licht inſtrumental getragen von zwei
Litui durch Trompeten erſetzt Cornett und drei Poſaunen
ſowie die Kantate Jauchzet Gott für eine Sopranſtimme
Wundervoll war die Sonate für zwei Geigen und Con
tinuo in Dur deren Streichinſtrumente choriſch beſetzt ſind
und deren Continuo aus klanglichen Rückſichten der Orgel
übergeben wurde Vier Orgelchoräle die von General
muſikdirektor Dr Wolfrum meiſterhaft zu Gehör gebracht
wurden gehörten in ihren Melodien den alten Kirchentönen
an Aber wie ſind ſie durch die Kunſt des Meiſters mit
blühendſtem Leben erfüllt

Zu beiden Konzerten war ein ziemlich großer Muſik
körper erforderlich Das Feſtorcheſter beſtand aus dem
ſtädtiſchen Orcheſter Heidelberg Heidelberger und auswär
tigen Jnſtrumentaliſten namentlich auch aus den Hofkapellen
zu Meiningen und Coburg Unter den Soliſten entzückte be
ſonders Frau Kammerſängerin Lilly Hoffmann
Onegin Stuttgart mit ihrer herrlichen Altſtimme aber
auch Frau Aaltje Noordewier Reddingius 5Hil
verſum mit ihrem glockenreinen Sopran Walter Kirch
hoff Berlin und Dr Wolfgang Roſenthal Leipzig
trugen weſentlich zum Gelingen des Ganzen bei Den Haupt
teil an der mühevollen Vorbereitung trug indeſſen Dr
Wolfrum der dem großen J S Bach in Heidelberg ſchon
längſt eine beſondere Andachtsſtätte geſchaffen hat

H O R
Das 13 Schleſiſche Muſikfeſt in Görlitz

Görlitz 23 Juni
Seit Jahren ein Brennpunkt des muſikaliſchen Lebens

der Provinz Schleſien ſind die ſchleſiſchen Muſikfeſte ſeit der
Errichtung der Stadthalle feſt an die Stadt Görlitz gebunden
die damit um eine reizvolle Eigenart reicher geworden iſt
Wenn die ſchleſiſchen Muſikfeſte noch immer eine dominierende
Stellung einnehmen ſo hat das nicht zuletzt ſeinen Grund
darin daß ihnen infolge vielſeitiger Förderung Kunſtmittel
allererſten Ranges zur Verfügung ſtehen Auch dieſes Mal
wirken unter Fritz Steinbachs und Hugo Rüdels Leitung
neben der Berliner Königlichen Kapelle und einem wohl
diſziplinierten Chor Soliſten von unbeſtrittenem Ruhme mit
Bei dem geſtrigen Eröffnungskonzert gehörte das erſte Wort
Joh Seb Bach Der Thomaskantor der infolge der vielfach
eheuchelten Bachverehrung nur zu oft mit Werken von neben
u Bedeutung herhalten muß war geſtern mit einem

Präludium nebſt Fuge in EMoll vertreten und fand in

Profeſſor Jrrgang Berlin einen virtuoſen Jnterpreten
Einen außerordenlich wuchtigen Eindruck hinterließ Beet
hovens 5 Sinfonie Hier feierte Steinbach der übrigens die
dynamiſchen Gegenſätze noch ſtärker herausarbeitet als in
früheren Jahren mit dem begeiſtert folgenden Orcheſter einen
glänzenden Triumph Frederic Lamond ſpielte das vierte
Klavierkonzert des Meiſters frei von jeder ſentimentalen
Empfindelei und Verzuckerung wobei ihm Generalmuſik
direktor Steinbach mit außerordentlicher Feinfühligkeit bei
ſtand Als vierte vollgültige Probe geſunden Muſikertums
folgte die ſehr gut vorbereitete Aufführung der Miſſa ſolemnis
Profeſſor Hugo Rüdel Berlin führte den Taktſtock und brachte
den Chor trotz einiger Unſicherheiten über alle Fährniſſe hin
weg Beſondere Verdienſte erwarb ſich hierbei das Geſangs
quartett Tilia Hill Maria Philippi Georg Walter Thomas
Denys und Profeſſor Deſſau der die Sologeige vorbildlich
handhabte Dem Konzert das auf die 2000 Zuhörer einen
ſichtlich ſtarken Eindruck machte wohnten u a auch Prinz
und Prinzeſſin Wilhelm von Preußen die Prinzeſſin Eliſabeth
von Ratibor ſowie der Begründer und Beſchützer der
ſchleſiſchen Muſikfeſte Graf Bolko von Hochberg bei

Fritz Droovp
Schwediſches Muſikfeſt in Stuttgart

Stuttgart 22 Juni
Seit Ende voriger Woche beherbergt die ſchwäbiſche

Hauptſtadt eine Schar ſchwediſcher Künſtler die hier unter
dem Protektorat des Königs von Württemberg zu einem
ſchwediſchen Muſikfeſt verſammelt ſind Die Veranſtaltung
ſteht im Dienſte jener vor ein paar Jahren angefachten Be
wegung deren Ziel es iſt der ſchwediſchen Tonkunſt neben
der der übrigen nordiſchen Völker eine feſte Stelle im Muſik
leben der Gegenwart zu erringen Dieſe Bewegung hat ihre
Berechtigung denn das muſikaliſche Schaffen der Schweden
iſt ſo fruchtbar wertvoll und zum Teil auch eigenartig daß
es verdient über die Grenzen des eigenen Landes hinaus
bekannt und geſchätzt zu werden Wie an anderen Orten ſo
haben auch in Stuttgart ſich die Schweden einer ſehr ſympa
thiſchen Aufnahme zu erfreuen

Mit einer Gabe der muſikaliſch dramatiſchen Muſe wurde
der Reigen der Veranſtaltungen eröffnet und zwar mit der
romantiſchen Oper Der Schatz des Waldemar von
Andreas Hallén Es iſt die in ihrem Heimatlande er

e Oper des ſchwediſchen Tondichters Zeigt ſie auch
n manchen Stücken einen unverkennbaren Einſchlag eigenen

nationalen Weſens der namentlich in einigen volkstüm
lichen Partien offenbart ſie doch andererſeits un
zweifelhaft unter dem ſtarken Einfluß von Vor



eines großen Terrs ſeiner Truppen ſich bereitfindenden Bul
arien durchgeführt und die Beſetzung der umſtrittenen Ge

biete für und bulgariſche Truppen im gleichen Ver
hältnis bewertſtelligt ſein Die vorliegenden Petersburger
Meldungen bemerken weiter daß man das Zugeſtändn is
Bulgariens auf eine der beiden Bedingungen zu ver
zichten für den Beginn der e n zumBeſſeren hält Man erwartet im Petersburger iniſte
rium des Aeußern eine jede Mißdeutung ausſchließende Ant
wort der Belgrader Regierung Der Temps erfährt über
dies daß die zur erenz geladenen Miniſterpräſidenten

r rif aterials ſo zu beſchleunigen daß dc bis t dieſer Woche mit Sicherheit er
wartet werden könnte Wie ein weiteres Telegramm aus
Sofia meldet iſt dort bekannt geworden daß die ruſſiſche Regierung bereits am Sonnabend die Verbündeten e ngeladen

hat in einer viertägigemn Friſt ihre Anſprüche und
ihren Standpunkt zu begründen Die bezügliche bulgariſchezu
D werde ſofort abgehenber ne Me x e ſerbiſch bulga

Geheimvertrag enthält in Artikel 2 den Satz
Serbien verzichtet darauf irgend etwas ſüdlich und öſtlich
von der Linie Golem Ochrida zu fordern Ueberdies ſind
am 18 und 19 Juni ferner am 23 Auguſt und 15 Septbr
v J Abmachungen getroffen worden um wichtige Klauſeln
der Militärkonvention abzuändern

Die in Vallona weilenden Albaner Häupt
linge aus dem Vilajet Koſſowo haben folgendes

Telegramm an Kaiſer Wilhelm

e e Mij Albaneſen viEuere kaiſerliche eſtät Die neſen die zu
allen Zeiten keinen anderen Zweck verfolgt haben als ihre
Nationalität zu behalten und die unverſtanden von den
Türken ſchließlich doch durch ihre Expedition entwaffnet
und mit der Ausrottung bedroht worden waren haben
vertrauend auf die Erklärungen der europäiſchen Groß
mächte daß ſie den Statusquo erhalten wollen und auf
das Verſprechen der Verbündeten des Balkanbundes ihren
Boden nur zu betreten um ihre Bedrücker zu verjagen ſich
dem Vordringen der Verbündeten nicht entgegengeſtellt
Mit Beſtürzung ſehen ſie nun den Einzug der Verbündeten
in das Vilajet Koſſowo um die dort lebenden Mohamme
daner und katholiſchen Einwohner zu annektieren und ihrem
Staate einzuverleiben obgleich kaum fünf Prozent davon
ſerbiſcher Rationalität ſind Die Ungerechtigkeit der An
ſprüche unſerer Feinde möge durch Entſendung einer hohen

europäiſchen Kommiſſion geprüft werden Die
albaneſiſche Nation im Vertrauen auf die Großherzig
keit und die Gerechtigkeit Euerer kaiſerlichen Majeſtät ſich
die Freiheit zu nehmen dieſes beſcheidene Geſuch am Fuße
des Thrones mit der feſten Hoffnung niederzulegen daß die
rtt deutſche Nation des 20 Jahrhunderts
et neſogewaltſame Beeinträchtigung unſerer
Rechte nicht dulden wird Die Delegierten Mehemed
Paſcha Gerhalla und Jſſei Buljedin Kerin Bogalli Jpek

Gleichlautende Telegramm wurden an die Souveräne von
England Jtalien Rußland ſowie an den Präſidenten der
ſranihen Republit abgeſandt

z Deutſches Reich
Von den Heeres und Heckungsvorlagen

Nach dem derzeitigen Stande der Verhandlungen über
das Kompromiß zur Wehrvorlage nimmt man in parlamen
tariſchen Kreiſen an daß trotz noch vorhandener Schwierig
keiten von einer ernſtlichen Gefährdung des Kompromiſſes

nicht mehr geſprochen werden könne Angeſichts des Verhal
tens der Sozialdemokraten im Reichstage hält man zwar die
Annahme daß die Wehrvorlage mitſamt der Deckungsvorlage
bis zum 2 Juli erledigt ſein könne für etwas optimiſtiſch
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geren
bildern der verſchiedenſten Stilepochen was natürlich der
Einheitlichkeit und Kraft der Geſamtwirkung nicht eben zu
ſtatten kommt Die Handlung wurzelt ganz im Gedankenkreis
unſerer alten romantiſchen Oper Aegirs Töchter klagen um
den Goldſchatz den einſt mit Hilfe der Heiligen ein Fiſcher
den Meereswogen entriſſen und dem Kloſter Wisby über
geben hat Nun ruht ein Fluch auf ihm für jeden der ihn
je dem Kloſter raubt Aber Aegirs Töchter gönnen den
Schatz dem Kloſter nicht Sie verlocken den Dänenkönig Wal
demar und bieten ihm drei Nordlandskronen wenn er ihnen
den Schatz wieder ſchafft Um den Schatz zu gewinnen ſchleicht
ſich Waldemar verkleidet in Wisby ein und betört als Spiel
mann am Sonnwendfeſt das Herz der ſchönen Bürgertochter
Ava ſo daß ſie ihm in Liebe entflammt heimlich das Tor
öffnet Die Heerſcharen Waldemars dringen ein gewinnen
die Stadt und den Schatz unbekümmert um die Not und
Schande der wider Willen zur Verräterin Gewordenen Sie
wird zur Einmauerung verurteilt ſieht aber im Sterben als
Viſion wie Waldemars Schiff im Sturm untergeht Jn der
Schußſzene ſehen wir Waldemars Schiff zerſchellt auf dem
Meeresgrunde liegen und das gleißende Gold des Schatzes
den Aegir nun wiedergewonnen hat Künſtleriſch am
wertvollſten iſt wohl der zweite Akt mit den volksliederartigen
Tanzweiſen beim Sonnwendfeſt und die von ſinnlicher Glut

t Liebesſzene zwiſchen Waldemar und Ava Von den
mitwirkenden ſchwediſchen Künſtlern zeichnete ſich hier ins
beſondere der Kgl Kammerſänger John Forſell als Wal
demar und Julia Claußen als Ava aus Forſells Stärke
liegt ebenſo in ſeiner wohlgeſchulten klangreichen tenoral ge
färbten hellen Baritonſtimme wie in ſeiner ſehr bedeuten

den darſtelleriſchen Kunſt Auch Julig Claußen iſt mit un
gewöhnlich ſchönen geſanglichen Mitteln und einem ſtarkenkünſtleriſchen Empfinden ausgerüſtet

Der zweite Abend gehörte dem Studentenchor
Orphei Drängar aus Apſala der ſich ja durch ſeine

Konzertreiſen bereits eine Art Weltruf geſchaffen hat Das
Programm enthielt viele köſtliche Gaben einer geſunden kraft
poll im heimiſchen Volkslied wurzelnden Männerchorliteratur
Den ſchwediſchen Sängern eignet eine Urwüchſigkeit die unter
der ſicheren Leitung von Hugo Alfven ohne viel Künſtelei und
Tüftelei ihre ſtarken Wirkungen erzielt Die Kompoſitionen
von Södermann Wenneberg Widen Bellmann fanden alle
lebhaften Beifall Beſonders beifällig wurden Alfvens
eigene Kompoſitionen aufgenommen unter denen namentlich
das Lied Der Abend in dem der vortreffliche Baritoniſt
Ake Wallgren das Solo ſang ſtarken Eindruck machte Zum
e Tee Se mntet ſitemiſchen Sei

aber man iſt doch der Anſicht daß in etwa 14 Tagen
die Heeres vorlage unter Dach und Fach gebracht
ſein wird

Proteſtherſammlung in der Hauptmann Affäre

Berlin 24 Juni 1913
Hier fand geſtern in der Philharmonie eine große Pro

teſtverſammlung gegen die Einſtellung des Feſtſpiels von
Gerhart Hauptmann in Breslau ſtatt Nach verſchiedenen
Reden wurde folgende Reſolution angenommen

Tauſende deutſcher Männer und Frauen die auf
den Ruf des Schutzverbandes deutſcher Schriftſteller ſich
in der Philharmonie verſammelten legen Zeugnis ab
gegen die Unterdrückung des Hauptmannſchen Feſtſpiels
als eine Vergewaltigung frefer edler Geiſtesarbeit und
eine Befleckung der nationalen Ehre unwürdig der Be
freiungskriege Sie geloben dem Dichter im Kampf
gegen Ueberhebung und Knechtſinn zur Seite zu ſtehen

Iſt das Reichserhrechtsgeſetz überſtüſſig

Juſtizrat BambergerAſchersleben ſchreibt uns
Nachdem man zu einer Einigung über die Vermögens

zuwachsſteuer gelangt iſt hat ſich in einzelnen Kreiſen die
Meinung gebildet man bedürfe nun der Einkünfte aus dem
Reichserbrecht nicht mehr zur Durchführung der Wehrvorlage
Das wäre ſehr erfreulich Mir wenigſtens erſchien es in
Uebereinſtimmung mit Geheimrat Conradin
Halle volkswirtſchaftlich ohnehin nicht an
gängig heimfallende Erbſchaften zur Deckung von laufen
den Ausgaben zu verbrauchen Jch habe ſtets befürwortet
dieſe Einnahmen zur Erhöhung des Stammvermögens des
Reiches zu verwenden alſo zur Verſtärkung des unzuläng
lichen Kriegsſchatzes und zur Abſtoßung der Reichsſchuld
Da nun für die Auffüllung des Schatzes durch den Geſetz
entwurf über Aenderungen im Finanzweſen Sorge getragen
iſt ſo könnte der Ertrag der Erbrechtsreform der ſich nach
amtlicher Berechnung auf rund 21 Mill nicht mehr und
nicht weniger beläuft dauernd ſeiner natürlichen
Beſtimmung der planmäßigen Tilgung der
Schuld der fünf Milliarden zugeführt werden
Wie dringlich dies iſt wenn man verhüten will daß der
Reichs und Staatskredit noch weiter ſinkt das bedarf keiner
Erörterung Sollten dieſe Einnahmen indeſſen gemäß der
jüngſten Darlegungen des Herrn Stacttsſekretärs Dr Kühn

och zur Deckung der laufenden Ausgaben unentbehrlich er
ſcheinen ſo dürfte es ſich empfehlen wenigſtens die Beſtim
mung zu treffen daß etwaige Ueberſchüſſe zumal bei ſteigen
dem Ertrage der Schuldentilgung dienen ſollen

n

Bei der dritten Beratung der Heeresvorlage ſoll der An
trag auf Bewilligung der geſtrichenen drei
Kavallerieregimenter erneut geſtellt werden Ver
ſchiedene Blätter bringen Artikel in denen hervorragende
Sachverſtändige noch einmal für die lanzenführenden Truppen
eintreten

Keine Schließung ſondern eine Vertagung der Reichs
tagsſeſſion Die laufende Seſſion des Reichstags wird wie
verſichert wird nicht geſchloſſen ſondern bis zum No
vember vertagt werden um die noch unerledigten Ent
würfe Poſtſcheckgeſetz Konkurrenzklauſel Petroleummonopol
geſetz Jugendgericht Staatsangehörigkeit einheitliches inter
nationales Wechſelrecht uſw im Herbſt möglichſt bald ver
abſchieden zu können

Klein vermiſchte Machrichtfen
Die Reichstagserſatzwahl in Waldeck Pyrmont hatte folgendes

amtliche Ergebnis Amtsgerichtsrat Vietmeyer Burgdorf i H
Wirtſch Vgg erhielt 6327 D Friedrich Naumann Schöne

berg bei Berlin Fortſchr Vp 6593 Stimmen Naumann iſt
ſomit gewählt Bei 14 205 Wahlberechtigten wurden 12 920
gültige Stimmen abgegeben Zerſplittert waren 23 Stimmen

Jn dem durch den Tod Kadens erledigten 4 ſächſiſchen Reichstags
wahlkreis wird die Volkspartei abermals den in Blaſſewitz

rchc eeu 7Das Deutſche Muſikfeſt 1913
Aus Berlin wird uns geſchrieben Am Sonnabend iſt

im großen Saal der Philharmonie das Deutſche Muſikfeſt
1913 eröffnet worden das dritte Muſikfeſt im Verlauf von
zwei Monaten Bis zuletzt wußten trotz vieler ankündigenden
Notizen nur ſehr wenige Eingeweihte zu welchem Zweck dieſes
Muſikfeſt veranſtaltet wurde Nun erfährt man daß der
Allgemeine Deutſche Muſikerverband der Gründer dieſes
Feſtes iſt die große Organiſotion die mit Erfolg ſeit vierzig
Jahren daran arbeitet den Stand der Hrcheſtermuſiker ſozial
und künſtleriſch zu heben Jn dieſem Muſikfeſt werden fünf
Sinfonie und zwei Volkskonzerte veranſtaltet Angefähr
1500 Muſiker aus allen Teilen Deutſchlands und der Schweiz
nehmen daran teil und 14 Dirigenten haben die Leitung

Das erſte Konzert war leider nur ſehr ſpärlich beſetzt
Die große Schar von 1500 Muſikern iſt in ſechs Orcheſter ſo
geteilt daß alle Gelegenheit haben ſich im Verbande mit
anderen zu zeigen Am erſten Abend wirkten mit die
Orcheſter von Baſel Bern Kaſſel Koblenz Ems Darmſtadt
Frankfurt Freiburg Bad Homburg Magdeburg Mainz
Mannheim Straßburg Weimar Wiesbaden und das Winder
ſteinOrcheſter Das Orcheſter hatte ungefähr eine Stärke von
200 Mann 40 erſte Geigen 32 zweite Geigen 27 Bratſchen
und 20 Bäſſe wirkten mit Das Programm umfaßte den
Kaiſermarſch von Wagner und die ADurSinfonie von Beet
hoven die der Nachfolger Mottls in München Generalmuſik
direktor Walter dirigierte und ferner die Ballettmuſik nach
Mozarts Les petits riens und die EDur Sinfonie von
Beethoven unter Leitung von Gorter Wie vorauszuſehen

war bedeutete die ſtarke Beſetzung keine Förderung der künſt
leriſchen Wirkung Berückſichtigt man jedoch daß nur knappe
Zeit für Proben vorhanden war und daß alle zum erſten

Male zuſammenkamen ſo iſt anzuerkennen daß der maſſige
Klangkörper präziſe und ſicher ſpielte Mozart und Beet
hoven wurden allerdings durch die dicke Tonſchicht um ihre
eigentliche Klangwirkung gebracht Die Sinfonien klangen
nur voller und ſtärker aber nicht per Am Sonntag
fand in der Brauerei Friedrichshain das erſte Volkskonzert
unter Leitung Profeſſor Schumanns und Profeſſor Corbachs
a Der rieſige Saal war bis auf den letzten Platz gefüllt

uf den Programmen ſtanden hier Kompoſitionen von Beet
n und Haydn ferner die ſchottiſche Sinfonie von Mendels

n und Waldwanderung ron Blech Das gleiche Orcheſter
ſpielte und wirkte in dem gewaltigen Raum nicht ſo überſtark
wie in der Philharmonie Hier gab es auch jubelnde Be
geiſterung und gewaltigen Beifall o

km

wohnenden Rechtsanwalt Friedrich Klöppel aufſtello Er
erhielt bei der vorigen Wahl auch die nationalliberalen Stim
men wofür die Volkspartei in DresdenAltſtadt für Dr Heinze
eintrat Für die Konſervativen wird jedenfalls der anti
ſemitiſch mittelſtändleriſche Wetzlich wieder kandidieren

Hof und Perſonalnachrichten
Das Peinzenpaar Ernſt Auguſt von Braunſchweig Lüne

burg in Rünchen Prinz und Prinzeſſin Ernſt Auguſt von
Braunſchweig und Lüneburg die während ihres Münchener
Aufenthalts die vom Prinzen bei ſeinem Eintritt in die baye
riſche Armee gemietete kleine hübſche Villa an der Leopold
ſtraße bewohnen waren am Sonnabend bei der Prinzeſſin
Arnold zum Frühſtück geladen Nachmittags fuhren ſie nach
dem Sommerſitz des Regenten Leutſtetten und nahmen nach
Beſichtigung des Gutes beim Prinzregenten und der Prin
zeſſin Ludwig den Tee ein

Ein freudiges Familienereignis im bayeriſchen Königs
hauſe Prinzeſſin Franz von Bayern geborene Prin
zeſſin von Croy die zweite Gemahlin des dritten Sohnes des
Prinzregenten wurde am Sonntag abend von einem Knaben
glücklich entbunden

Ausland
Ein ſchlimmer Anfang

Die Englandfahrt des Präſidenten Poincars hat
eine ſchlechte Einleitung gehabt Jn Cherbourg hat ſich bei
ſeiner Ankunft ein ſehr ſchwerer Unglücksfall ereignet Beim
Salutſchießen wurden in einem Fort zwei Soldaten getötet
vier andere befinden ſich in hoffnungsloſem Zuſtande und vier
weitere ſind weniger ſchwer verletzt Das Geſchütz iſt unver
ſehrt Der Artillerieleutnant der die Abteilung befehligte
räumte ein daß die Kartuſchen die für die folgenden Schüſſe
bereit lagen unvorſichtigerweiſe und im Gegenſatz zu der
Vorſchrift hinter und in der Nähe der Stücke gelegt wurden
die feuerten Die fehlerhafte Zündröhre eines abgefeuerten
Geſchoſſes wurde nach hinten geſchleudert fiel auf die Re
ſervekartuſche und ſetzte ſie in Brand wodurch eine entſetzliche
Exploſion herbeigeführt wurde

Das Unglück von Cherbourg

Cherbourg 24 Juni Bei dem geſtrigen Unglücksfall wurden
ein Feuerwerker und ein Artilleriſt getötet ſowie 7 Artilleriſten
ſchwer verletzt Der befehligende Leutnant wurde lebensgefährlich
rerletzt

Deutſcher Hausbeſitzertag

S u H Kiel 23 Juni 1913
Telegraphiſcher Bericht

Unter zahlreicher Beteiligung von Delegierten der an
geſchloſſenen Vereine trat heute hier der Zentralverband der
Haus und Grundbeſitzervereine Deutſchlands zu ſeinem
35 Verbandstage zuſammen

Die erſte Hauptverſammlung eröffnete der Vorſitzende
Juſtizrat Dr Baumert Spandau mit einem Rückblick auf
das verfloſſene Jahr Man kann ſo führte er aus mit Be
friedigung auf die vergangene Zeit zurückblicken da der
Zentralverband große Erfolge zu verzeichnen hat Jch er
innere nur an die Ausſtellung Haus und Wohnungsbau
die im vorigen Jahre in den Ausſtellungshallen in Berlin
ſtattfand Sie war erfolgreich nicht nur für die Ausſteller
ſondern auch für unſere Finanzen Jch erinnere auch an den
Jnternationalen Hausbeſitzerkongreß durch den erzielt wurde
daß wir zu den ausländiſchen Hausbeſitzern in freundſchaft
liche ja herzliche Beziehungen getreten ſind Eine Reihe von
dringenden Fragen die den Hausbeſitzerſtand lebhaft inter
eſſieren haben uns auf dem Kongreß beſchäftigt und man
kann ſagen daß wir dieſe Fragen gelöſt haben Auch unſere
Organiſation iſt gewachſen Es iſt erfreulich daß immer
mehr ganze Verbände von Vereinen dem Zentralverband bei
treten Den Anfang machte der Elſaß Lothringiſche Verband
Nun iſt auch der Verband von Reuß ä L beigetreten und
jüngſt der neugegründete Verband von Anhalt Deſſau ſowie
der Provinzialverband von Sachſen Letzterer hat auch ſeinen
Beitritt zum preußiſchen Landesverbande erklärt Es iſt uns
ferner gelungen die Verſicherungsfrage zu löſen und die
Haftpflichtverſicherung für Hausbeſitzer wird in kurzer Zeit
in Kraft treten da das Kaiſerliche Aufſichtsamt uns mit
geteilt hat daß prinzipielle Bedenken gegen die Verſicherung
nicht beſtänden Jch hoffe daß dieſe Verſicherungsanſtalt für
Hausbeſitzer wie ſie heißen ſoll zur Stärkung und Vermeh
rung der Organiſation beitragen wird ſie wird uns einer
neuen Epoche entgegenführen Dieſe Erfolge waren aber nur
möglich weil Deutſchland ein weiteres Jahr des Friedens
hinter ſich hat dank unſerem Kaiſer deſſen 25jähriges Regie
rungsjubiläum wir gefeiert haben Der Redner ſchloß mit
einem Hoch auf den Monarchen in das die Verſammlung be
geiſtert einſtimmte

Nach weiteren Begrüßungsanſprachen gibt der Vorſitzende
bekannt daß in der geſtrigen Vorſtandsſitzung beſchloſſen wor
den ſei den Haus und Grundbeſitzerverein Jtzehoe aus dem
Verbande auszuſchließen da er für die diesjährige Tagung
einen Herrn Pohlmann delegiert habe der ſich als
Bodenreformer einen Namen gemacht habe Der
Vorſitzende läßt ohne Debatte über dieſen Vorſtandsbeſchluß
abſtimmen der von der Verſammlung gegen eine ſtattliche

Ein überaus wirkſames Mittel gegen
veraltete Magenleiden und Verſtopfung

Die raſchen und ſicheren rertg welche mit Stomoxygen erzielt
wurden machten es weit und brefk zu einem beliebten Hausmittel
Stomoxygen iſt ein vollkommen harmloſes Sauerſtoff Präparat und
iſt in ped7 Apothake erhältlich Man nimmt es am beſten dreimal
täglich und zwar je 1 bis 2 Tabletten zwiſchen den Mahlzeiten
Die Erfolge bei Magenverſtimmungen Verſtopfung und den vielen
Leiden welche dieſe Uebel nach ſich ziehen ſind geradezu glänzend
Die Säure im Magen verſchwindet man hat kein Herzklopfen mehr
Die Schmerzen in der Leber und den Nieren ſowie im Rücken treten
nicht mehr auf Die Nerven werden gekräſtigt Stomoxygen wirdpon vielen bedeutenden Aerzten verordnet da der Sauerſtoff welchen

es enhält eine Wirkung hervorruft wie man c günſtiger kaum
beobachten kann Es iſt allgemein bokannt daß Sauerſtoff dio Luft
verbeſſert es reinigt und kräſtigt aber auch den Magen und die
Nieren und tdtet die Keime welche häufig die Urſache ſchwerer
Krankheiten ſind Jeder Apotheker führt Sanoxpgen oder wenn
er es nicht hat kann er es Jhnen beſchaffen Ein Verſuch wird
jeben von ver Vorzüglichkeit dieſes Präparates überzeugen

Bitto ausſchneiden
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D Bnne die Gefühle der Minorität durchaus würdigen man

abe aber den Beſchluß aus ſachlichen Gründen gefaßt weilan verhindern wollte daß v Debatte durch Pohlmann auf

ein anderes Gebiet geführt würde wodurch möglicherweiſe
der Verbandstag ſeine Arbeiten nicht völlig hätte erledigen
können

Es wurde hierauf in die Tagesordnung eingetreten
An erſter Stelle ſprach der frühere Präſident des Kaiſerlich

Statiſtiſchen Amtes in Berlin Prof Dr van der Borght über
das Thema

Die neuen Reichsſteuern in bezug auf den Hausbeſitz
Der Redner betonte einleitend die Bereitwilligkeit des Haus
und Grundbeſitzes für die Wehrkraft die notwendigen Opfer
zu tragen Aber der Hausbeſitz müſſe auch verlangen daß
auf ſeine Lage Rückſicht genommen und er nicht ſtärker be
laſtet werde als die anderen Stände Der Hausbeſitz ſei ſchon
durch alle möglichen Steuern belaſtet Der Redner polemi
ſiert gegen den Reichsumſatzſtempel Dieſe Steuer ſoll jetzt
bis zum Jahre 1917 feſtgelegt werden und zwar in voller
Höhe von zwei Drittel Prozent obwohl ſeinerzeit verſprochen
wurde ſie bei Einführung der Wertzuwachsſteuer auf ein
Drittel herabzuſetzen Dieſe fortgeſetzte Verlängerung be
deutet eine Verewigung des Zuſtandes Sehr richtig
Gegen die Wertzuwachsſteuer hat der Grundbeſitz von jeher
auf das heftigſte Proteſt erhoben Dieſe Steuer kann den
Grundgedanken wonach der unverdiente Wertzuwachs erfaßt
werden ſoll nicht durchführen Die Sätze der Steuer find auf
eine Höhe geſteigert die einer teilweiſen Vermögenskonfis
kation gleichkommt Der Ertrag der Steuer hat aber trotzdem
den Erwartungen nicht entſprochen Es kommen wenn man
den Grundſtücksſtempel abzieht nur 12 Millionen heraus
Und auch dieſe Summe ſteht größtenteils nur auf dem Papier
da zahlreiche Prozeſſe ſchweben die zugunſten der Hausbeſitzer
entſchieden werden Trotzdem iſt die Regierung nicht gewillt
die Steuer fallen zu laſſen Zuruf Wegen der Terrain
geſellſchaften Redner ſehr erregt fortfahrend Jch habe
mit Terraingeſellſchaften nichts zu tun Jch muß feſtſtellen
wenn Sie die hinterliſtigen Angriffe nicht laſſen und auf
dieſe Weiſe Jhrer eigenen Organiſation in den Rücken fallen
dann dürfen Sie ſich nicht wundern daß Sie nichts erreichen
Stürmiſches Bravo und ſehr richtig Selbſt wenn aber

eine Terraingeſellſchaft an der Sache ſchuld wäre darf man
nicht vergeſſen daß ein Steuerunrecht immer unrecht bleibt
und ſchließlich von allen Kreiſen getragen werden muß Nun
ſoll noch eine Vermögenszuwachsſteuer gezahlt werden ſowohl
von dem verdienten wie dem unverdienten Wertzuwachs
Dieſe Steuer iſt überhaupt keine Beſitzſteuer wie ſie die Re
gierung vorſichtig nennt ſondern nur eine Steuer zur Er
ſchwerung der Beſſerung der Wohlſtandverhältniſſe Man
ſtraft den ſparſamen Hausvater und ſetzt eine Prämie auf
die Verſchwendung aus Die einzig richtige Steuerquelle
ſollte nur das Einkommen ſein Lebhafter Beifall

Der Redner legte der Verſammlung zu ſeinem Referat
folgende

Leitſätze

vor

1 Der ſtädtiſche Haus und Grundbeſitz iſt bereit auch
zu ſeinem Teil zu den Opfern beizutragen die zur Verſtär
kung der deutſchen Wehrkraft erforderlich ſind Er kann aber
den Deckungsvorſchlägen wie ſie von der Regierung vorgelegt
und neuerdings in den Kommiſſionsberatungen umgeſtaltet
ſind eine gerechte Verteilung dieſer Laſten nicht erblicken

2 Durch den einmaligen Wehrbeitrag wird die Knapp
heit der Kapitalien für die hypothekariſche Beleihung noch
weiter verſtärkt Hinſichtlich der Ermittelung des Wertes
fordert der ſtädtiſche Haus und Grundbeſitz eine grundſätz
liche Gleichſtellung mit dem ländlichen Grundbeſitz Auch er
darf für die Zwecke des Wehrbeitrages nicht nach dem un
berechenbaren und willkürlich einſchätzbaren gemeinen Wert
ſondern nur nach dem Ertragswert herangezogen werden Die
Kommiſſionsbeſchlüſſe hierzu bedürfen einer Ergänzung um
auf die Bedürfniſſe gärtneriſch benutzter Grundſtücke und auf
beſonders geartete Fälle Rückſicht nehmen zu können

3 Grundſätzlich iſt die Vermögenszuwachsſteuer ab
zuweiſen Sie verletzt den Grundſatz der Anpaſſung an die
ſteuerliche Leiſtungsfähigkeit ſtraft Fleiß und Sparſamkeit
gefährdet durch ihre hohen Sätze unter Umſtänden die Ver
mögensſubſtanz und kann leicht zu einer weitgehenden Ver
mögenskonfiskation ausgeſtaltet werden Darin daß etwaige
Vermögensverminderungen nicht berückſichtigt werden können
liegt eine ganz beſondere Härte Ferner ruft das Ueber
greifen des Reiches auf das Gebiet der direkten Beſteuerung
die Gefahr einer erhöhten Belaſtung des Haus und Grund
beſitzes für ſtaatliche und kommunale Zwecke hervor Die Be
ſteuerung des nicht realiſterbaren Vermögenszuwachſes iſt auch
nicht vereinbar mit der Beſteuerung des realiſierbaren Ver
mögenszuwachſes auf Grund des Reichszuwachsſteuergeſetzes
da dies eine unbillige und ungerechte Doppelbeſteuerung dar
ſtellen würde

4 Der Haus und Grundbeſitz fordert daß jedenfalls bei
Einführung einer Reichsvermögenszuwachsſteuer gleichzeitig
die Aufhebung der Reichszuwachsſteuer von Grund und Boden
erfolgt und auch den Gemeinden die Erhebung einer beſon
deren Zuwachsſteuer vom Haus und Grundbeſitz nicht weiter
geſtattet wird Befremden muß es erregen daß die geſetzlich
in Ausſicht genommene Ermäßigung des Reichsumſatzſtempels
auf ein Drittel Prozent wiederum auf Jahre hinausgeſchoben
iſt und ſo vermutlich zu einer dauernden Belaſtung werden
ſall Angeſichts der bevorſtehenden Neubelaſtungen muß des
W

wird Der Vorſitzende erklärt hierzu J halb gefordert werden aß der Reihaumilatzitempel ür Grund
ſtücke mit dem Jnkrafttreten der neuen Steuergeſetze auf den
urſprünglich feſtgelegten Betrag von ein Drittel Prozent her
abgeſetzt werdes Die vorgeſehene Erhöhung des Stempels auf Ver
ſicherungsverträge trifft vorzugsweiſe den Hausbeſitz da für
jedes Hausgrundſtück eine drei bis vierfache Verſicherung
nötig iſt Es iſt daher bei dem Verſi rungsſtempel die Lei
ſtungsfähigkeit des Hausbeſihzers zu berückſichtigen und Be
dacht darauf zu nehmen daß der Abſchluß nötiger Verſiche
rungen im volkswirtſchaftlichen Intereſſe durch zu hohe
Steuern nicht verhindert wird

6 Der bodenreformeriſhe Vorſchlag einer Reichsgrund
wertſteuer von 38 bis 1 pro Mille des Gemeinwertes iſt als
eine Verewigung der ſteuerlichen Ueberlaſtung des Haus
und Grundbeſitzes in verſchärfter Form auf das entſchiedenſte
zurückzuweiſen

Der zweite Referent Reichstagsabgeordneter Dr
Arendt war am Erſcheinen verhindert An die gegen
wärtig tagende Budgetkommiſſion des Reichstags wurde auf
Vorſchlag des Vorſitzenden folgendes Telegramm abgeſandt

Der heute in Kiel verſammelte Zentralverband der
Haus und Grundbeſitzervereine Deutſchlands mit ſeinen
rund 200 000 Mitgliedern erhebt hiermit auf das ſchärfſte
Proteſt gegen die Hinausſchiebung der Auf
hebung der Reichswertzuwachsſteuer und for
dert daß mit deren Veſeitigung auch den Gemeinden unter

ſagt wird kommunale Zuwachsſteuern zu erheben Die Un
haltbarkeit dieſer Steuer iſt von allen Seiten anerkannt Sie
hat erbitternd gewirkt für Wohnungsbau Wohnungsreform
und Grundbeſitz unheilvolle Folgen gehabt ſie führte zu un
glaublichen Beläſtigungen Härten und Ungerechtigkeiten und
iſt außerſtande ihren Grundgedanken der Faſſung lediglich

des unverdienten Wertzuwachſes zu verwirklichen Der Haus
beſitz fordert nach wie vor daß dieſe unſelige Steuer ſo raſch
wie möglich aus der Welt geſchafft wird ohne Rückſicht dar
auf wie etwa die Deckungsvorlage ausgeſtaltet werde

Jn der Diskuſſion über das Referat führte Poſt
inſpektor Siebert Berlin aus Jch kann den Ausfüh
rungen des Referenten nicht beitreten Hinterliſtige An
griffe haben wir nicht nötig Wir kämpfen alle um das Wohl
des Hausbeſitzes Es fragt ſich ob die Beſteuerung nach dem
Ertragswert oder dem gemeinen Wert günſtiger iſt Jn
Berlin ſind wir der Ueberzeugung daß wir beſſer fahren
wenn wir nach dem gemeinen Wert eingeſchätzt wer
den Die Einſchätzung nach dem Ertragswert kommt nur
wenigen zugute vor allem den Terraingeſellſchaften Wir
werden in Berlin zum 15 14 und 13fachen des Miets
ertrages als Gemeinwert eingeſchätzt Wenn wir mit dem
ländlichen Grundbeſitz gleichgeſtellt werden würden wir zum
25fachen Mietsertrage eingeſchätzt werden hätten alſo erheb
lich mehr zu verſteuern Der Zentralverband hat gerade
da verſagt wo er hätte einſetzen ſollen wir bezahlen Steuern
für unſere Schulden da Hypothekenſchulden nicht abgezogen
werden können Das hätte der Verband rechtzeitig erkennen
und vorſtellig werden müſſen

Rechtsanwalt Bauer Hamburg Wir müſſen hier
einen Fehler feſtſtellen ehe es unſere Gegner tun Jn dem
Geſchäftsbericht heißt es daß dem deutſchen Kapitalmarkt
wiederum jährlich 800 bis 1000 Millionen entzogen werden
ſollen Das ſtimmt nicht die Milliarde wird nur einmal er
hoben Daß die Beſteuerung nach dem gemeinen Wert beſſer
iſt als nach dem Ertragswert ändert nichts an der prin
zipiellen Seite der Sache daß wir den gemeinen Wert nicht

laſſen wollen Der Redner ſtellt dann folgenden
ntrag

Die Einführung der neuen Steuern abgeſehen vom
Wehrbeitrag darf nicht vor dem 1 April 1916 ſtattfinden
damit die Einzelſtaaten in die Lage kommen ihr eigenes
Steuerſyſtem denſelben rechtzeitig anzupaſſen Diejenigen
Stagaten welche die Wertzuwachsſteuer noch nicht eingeführt
haben müſſen falls dieſe trotzdem beſtehen bleiben ſollte
dafür ſorgen daß die in Abſatz 2 des S 60 des Geſetzes be
ſtimmte Friſt auf mindeſtens zwei Jahre erſtreckt werde

Wege VBerlin iſt der Meinung daß die Steuer nach
dem gemeinen Wert erhalten bleiben müſſe Widerſpruch
Er begründet ſeinen Standpunkt damit daß durch die Wert
zuwachsſteuer es möglich geworden ſei die Terrainſpekulation
ſteuerlich zu erfaſſen die ſonſt nichts zu den Laſten der Kom
munen beitragen Die Zuwachsſteuer ſei aus gleichen Grün
den zu erhalten da durch ſie eine Einſchränkung des Bau
ſchwindels zu erreichen ſei Erſt wenn die Wertzuwachsſteuer
in Wegfall komme könne man daran denken die Steuern nach
dem gemeinen Wert zu beſeitigen

Präſident van den Borght warnt davor die Begründung
des Vorredners in die Oeffentlichkeit dringen zu laſſen Sie
würde den Eindruck hervorrufen daß die Hausbeſitzer nur
deswegen für die Zuwachsſteuer eintreten weil ſie eine
Ueberproduktion an Wohnungen verhindern und eine künſt
liche Steigerung der Mieten herbeiführen wollten Wenn
der private Hausbeſitz in dieſer Beziehung verſagen ſollte
werden Staat und Kommunen die fehlenden Wohnungen
ſelbſt bauen

Hierauf werden die Leitſätze des Referenten ſamt dem
Antrage Bauer angenommen

Es folgte ein Referat von Rechtsanwalt Dr Seyfart
Greiz über Die Aufhebung bezw Abänderung

der 88 1123 und 1124 des Die Faſſung

e

der genannten Paragraphen ſo führte der Redner aus inVerbindung mit dem 8 57 des Zwangsverſteige

J

Jene war en ſi

Die letzten T

rungsgeſetzes Ia zu den Schwierigketten ben Shwie
thekenmarkte mit beigetragen und namentlich zu den wie
rigkeiten bei der Beſchaffung der nachſtelligen Hypotheken
worunter der Hausbeſitzer gegenwärtig ſchwer zu leiden hat

urſprünglich zum Schutz der Haus
eſttzer erlaſſen worden Doch hat die wirtſchaftliche Ent

wickelung des Hypothekenmarktes dazu geführt daß das Ver
trauen des Kapitalgebers in die Sicherheit hypothekariſcher
Anlagen nahezu vernichtet iſt Eine völlige Aufhebung desdetreſſenven Paragraphen erſcheint trotzdem nicht notwendig

Zur Beſeitigung der ſchlimmſten Mißſtände brauchten in den
S8 1123 und 1124 nur die Worte und das folgende Kalender
vierteljahr geſtrichen zu werden Ebenſo müßte das Zwangs
verſteigerungsgeſetz in gleicher Weiſe abgeändert werden

Nach kurzer Diskuſſion wurden Leitſätze im Sinne des
Referenten angenommen Das folgende Thema betraf dis
erneute Stellungnahme zur Frage der
Unterſtützung und Bevorzugung von Baugenoſſenſchaften
Da der Referent Generalſekretär Diefke Berlin erkrankt
iſt wurden deſſen Leitſätze von Rechtsanwalt Pohlmann
Dresden verleſen Jn den Leitſätzen wird ausgeſprochen

daß die Hausbeſitzer ſich hinſichtlich der Baugenoſſenſchafts
frage durchaus auf den Standpunkt ſtellen den der letzte
Baugenoſſenſchaftstag in München ſelbſt auf Antrag der
ſchleswig holſteiniſchen Baugenoſſenſchaften wonach die
Gründung gemeinnütziger Baugenoſſenſchaften nur dort emp
fohlen werden kann wo ein offenbarer Mangel an Klein
wohnungen herrſcht Die Leitſätze ſprechen weiter aus daß
es nicht Aufgabe der Baugenoſſenſchaften u7 könne die
private Bautätigkeit lahm zu legen ſie ſollen nur an der
Geſundung des Wohnungsweſens mitarbeiten Die Haus
beſitzer ſtellen mit Genugtuung feſt daß ihre grundſätzliche
Stellungnahme zur Baugenoſſenſchaftsfrage nunmehr auch
von den am Baugenoſſenſchaftsweſen ſelbſt intereſſierten
Kreiſen anerkannt wird BVedauern müſſe man das Vorgehen
der Landesverſicherungsanſtalt Sachſen die privaten Haus
beſitzern Hypotheken kündige um ſie Baugenoſſenſchaften aus
zuleihen Bedauerlich ſei ferner daß die Verſicherungs
anſtalten Hypotheken zu 36 Prozent ausleihen und ſomit
den Baugenoſſenſchaften 144 Prozent Zinſen ſchenken

Die Verſammlung erklärte ſich mit dieſen Leitſätzen eiw
verſtanden

Die Verhandlungen werden morgen fortgeſetzt Am
Nachmittage fanden Beſichtigungen und am Abend ein
Gartenfeſt ſtatt

Maeteorologiſche Station
22 Juni 4 24 Juni

t S Vhr abends 7 Uhr morgens

Barometer Milli meter 756,1 764,8Thermometer Celſius 154 145Rel Feuchtigkeit 76 92Wind e 9 4 SWi SW1Maximum der Tomporatur am 33 Juni 25 12 0
Minimum in der Nacht vom 28 Juni zum 24 Juni 13 990
Niederſchläge am 28 Juni 7 Uhr morgens 9 m
Flora Vad Waſſerwärme am 24 Juni 20 0

Wetterwarte Magdeburg
der Magdeburg Zeitung

Dienstag 24 Juni 8 Uhr morgens
Das geſtern im Weſten der britiſchen Jnſeln erſchienene

Tief iſt bis zur Nordſee vorgedrungen und hat ſich mit der
über Skandinavien gelegenen Tiefdruckrinne vereinigt Das
Nordſeetief hat ſeinen Einfluß auf ganz Nordweſtdeutſchland
ausgebreitet ſo daß auch im Dienſtbezirk trübes Wetter mit
Regenfällen eingetreten iſt Nach dem Vorübergange des
ziemlich umfangreichen Barometerminimums haben wir wol
kiges etwas kühleres Wetter mit Regenſchauern zu erwarten

Der Geſamtauflage der heutigen Nummer liegt ein Proſpekt

der Deutſchen Lebensverſicherungsbank Arminia Akt Geſ
ſehen bei auf den wir noch an dieſer Stelle aufmerkſam
machen

e eeaaaeaaaeneoerereeeVerantwortlich für den polit Teil i Eugen Brinkmann
für den örtlichen Teil für Provinzialnachrichten Gericht Handel
Eugen Brinkmannz Feuilleton Vermiſchtes uſw Mar
tin Feuchtwanger für Ausland und letzte Nachrichten
Dr Karl Baer f d Anzeigenteil i V Paul Flubacher

Druck und Verlag von Otto Hendel Sämtlich in Halle
Dieſe Nummer umfaßt 12 Seiten

Z

Kochen Sie Fruchtſlammeris von friſchem Obſt
Stets werden Sie dann den friſchen reinen Fruchtgeſchmack
erhalten Einen unverfäſchten Fruchtflammeri kocht manaus friſchen Früchten je nach der Jahrebzeit und genügend

c o m a m
Der Saft friſcher Früchte übertrifft künſtliche Fruchtſäfte
und der volle friſche Fruchtgeſchmack erfreut Verlangen Sie
vom Mondamin Kontor Verlin G 2 das Büchlein enthaltend
Rezepte von erprobten Mondamin Fruchtflammeris

Se
unseres Total Ausverkaufes wegen Geschäfts Aufgade welcher am 30 d M beendigt wird haben begonnen und bringen nach den neuesten Ermässigungen s0

Form Billige Preise
Alles bisher Dag

Geschw Jüclel
dass sie

ewesene übertreffen
alle an der Sanle
Leipzigerstr 101



Vorzugskarten gültig

Halle a d S VHer grosse hollämcdiscehe ZirKusNur kurze Zeit M Rossplatz

Direktion J Gondsmit NModerne in allen Teilen der Neueeit entspreehende Riesen Wanderschau

Mittwoch den 25 Juni abends s Uhr Gala Première
Das hier nie gesehene Weltstadt Programm bestebt aus den sensationellen Leistungen aut dem Gebiete der Pforde Dreossur Rudel dressierter Hunde
vorzügl Ciowns u Auguste staunenswerte Leistungen exotiscber Tiere

Einziges UVnternehmen Ruropas dessen Manege mit einer Riesenbühne verbunden st
Die alle Welt in Staunen setzende Hauptattraktion

ist die Auftabrung der
Trotz enormer Unkosten bilige Eintrittspreise In den Vorverkaufsstellen der Zigarrengesohäfte Steinbrecher JTasT Tun Hebeckpiats Ecke Magdeburgeretrasse Logen 50 Mk Sperrsitz 75 MK I Platz 1,25strasse und Max Thümmel am

Original Wasserpantomime Zirkus unter Wasser
r Markt 1 Max Schulz Grosse Ulrichstrasse Ecke Grosse Stein

II Platz 80 Pfg III Platz 65 Ptg Galerie 35 Ptg inkl Billettst

Die Roſtkunst Akrobatik Gymnastik u Equilibristik sind in höchster Vollendung vertreten

bildet dberall das
Tagesgespräoh

An der Abendkasse Logen 3,00 MK Sperrsita 2,00 AMk I Pfatz 1,50 MK II Platz 00 MK III 80 Ptg Galerie 40 Ptg inkl Billetts Kinder aut all Sitzpäte die Häſtte pur an der Kasse zu haben
Tages Zirkuskasse von morgens 10 Ubr an bis nachmittags 5 Uhr für ermäesigtoe Prelse geöffnet

Samstag nachmittag 4 Uhr auf allgemeinen Wunsoh

r Familien und Kinder Vorstellung
zu vollständig ermässigten Preisen ſür Sohbäler und Sohälerinnen

in jeder Vorstellung Riesen Programm
und Zirkus unter WasserAbends

S Uhr Flite Vorstellung

Täglich abends s Vhrz Vorstellung im Zirkus unter Wasser

Sonntag
d 29 J un

2 grosse Vorstellungen 2
Nachmittags 4 Uhr Fremdenvorstellung
z abends s UVUnr Gala Vorstellung r

In jeder Vorstellaung ungekürztes Programm und Firkus unter Wasser
W

8 Uhr I Walhalla
Tymians Letzte

Woohel I
Jubiläums Riesenprogramm

Naor noch bis Mittwoch die tolle BallhauslIurt
Ab Donnerstag das total neue Abschieds Benefiz Programm

Der G Sinn
Sonnabend Tymians Beneßz
Dir Tyminn in 3 Glanzrollen 32212

2 Possen Der BlitzKellner und Kurlert sowie
nalle Nummern nen

Sonntag II bis I Unr einzige Matinéetür die Tymians Mitglieder
Tageskasse von 10 I u 6 Uhr

Saalschloss Brauerei
Mittwoch d 25 Junt von nachm 4 bis abds 11 Uhr

2 gr Streichkonzerte
der Kapelle des Füſ Rats Generalfeldmarſchall

Graf Blumenthal Magdeb Nr 36
Das Abendkonzert unter Mitwirkung

der Opernſängerin Frl Maria Kampfk
Leitung Herr Königl Obermuſitmeiſter Fister

Eintritt 35 Pfg 10 Abongementskarten S Mk
F Winkler

e Morgen Mittwoch den 35 JuniP aradies nachmittags von Z Uhr 23
Künstler Konzert o xäuenner,

e 4Peissnitz Restaurant
Mittwoch Abend grosses

Extra Konzert
ausgeführt vom gesamien Rohland Orchester unter Mitwirkung

des Herrn

Opernsänger Bergholz
H Sohröter

Leuchtturm
Mittwoch den 25 Juni von 4 Uhr an

Garten Konzert
von der Kapelle Rohland

Eintritt 10 Pfg für Erwachsene
Gleichzeitig im Saal Tanz

Abends grosser Ball
Der Garten steht in herrlicher Blütenpracht

Es gibt frische
Fräbeeren mit Schlagsahne

Autoomnibusverbindung ab Riebeckplete von
W 3 Uhr an halbstündliech

cnDe7ſſcde Menannean gun

b Oberſtdorf Allgäner Alpen
Gaſthof mit Penſion in herrlicher ruh Lage vorzügl Verpflegung
Penſion inkl Zimmer 50 Mk Telehpon Poſt im Hanuſe Stell
wagenverkehr Beſitzer Joh Tannhelmer

MMGEEEEEIEEEdes Stöbverhai inmitten grotser Laub u Nadelwälder Mittelpunkt
zahlreicher Ansfikge Auskuntst erteilt der Wohnungs Hachweis

vere ebenKgl bayer Stahl u Moorbad

Vorzügliche Hellerfoige
dorch otark o und kohleneaure
haltigo Stahlquellen rtſiches Minerelmoor
o e o und herrſiches Höhenkiima, o 00

Proep

durch
cdle Kol Badeverwaltong

bei Ziegenrück i
ThOringen Herr

el gelegene
mod eingerieh

V Des e tete Anstalt tureorvöse Frbolungsbeddrtri kranke Magen u Darmleidende Zur Maas go Preige Besteo Emp
pfeh nungen Prospebte d d Bes u leit Art

Dr A Muller u Dr K Wiegand

Er S m E ar 9
Lichtspielhaus

Halle a S T eipzigerstrasse S8
Ab Dlienstag den 24 Juni 1013

2 Unsere vortrefflich gelungene Aufnahme des Uca diesjährigen

I Blumen Korso RAueserdem das grossartige regaläre Programm wit der
Hauptattraktion

Aus Deutschlands Ruhmestagen 1870/71
l Vaterländisohes Kriegs Sechauspiel in drei Abteilungen I

D Beginn der Vorſäühbrungen präzise 5 Uhr vaechm
Dio Direktion

S

c

e eI

Modernes Warmbadehaus mit grossem Inhalatorium Luft und
Sonnenbad Beliebtestes Nordseebad mit stärkstem Wellensehlag
Meilenlanger Strand Prospekte Kostenl durch die Badeditrektion
und die Annoncenbüros Rudolf osse Daube Co u Invalidendank

800 m d M Vierwaldſtätterſee SchweigSeelisberg Botel Penſ Bellevue Hauptbau neu
mod Komfort Prachtvolle Lage Schattige Terraſſen einzig
artige Fernſicht Penſionsproeis Juli und Auguſt Fr 712
Mai Juni und September Fr 10 Proſpekte Verwandtes
Hotel Koheneck Engelsberg 1019 m
bezw 9 Fr

l

Penſion 6 10

Täglich abends l Uhr

a d Leben d Kaiſers

Die Irrfahrten

Ferner

Apollo Theater
Film Memoiren

ilhelm II u d Kaiſerl Familie t
Außerdem Der 1300 m Lange 3 aktige Prachtfilm S

nach dem alt griechiſchen berühmten Epos von Homoer
Der bunte Kabaret Tril

I Der Menſchenaffe Jaky
e I

5 d n

M Letzte Woche

des Odysseus

Niendorf g d Oſſſer
Seebad u klim Kurort vom 1 Juli
direkte Bahnveorbda üb Hamburg
Lübeck Proſp Badekommiſſion

Gehren Thür Wald
Sommertfrisohe Herr Gegend
Prospoekte u alles Nähere deh
den Thür Wald Verein Goehron

Ganze Namen od Vornamen

läßt zum Zoichnen von Wäſcho z
wobon rote Schrift a weiß Band
H Schnee Nachfl Ge Stoinſtr 84

Geſpielte Pianinos
für Mk 300 350 und 400
vorrätig bei

B Döll
Große Ulrichſtr 33134

Kinderwagen
ſehr gut erhalten billig zu ver
kaufen Turmſtraße 157 II

r29r h

Regelmässige Passagierberörderung zwischenStettin u St Petersburg
Die mit eleganten Salons hellen lIuftigen Kabinen für ca 60 Passa
giere I Klasse Bädern drahtloser Telegraphie usw ausgestatteten
neuen Schnelldampfer werden von Stettin expediert Prinz Eitel
Friedrich 24 Mai 14 Juni 26 Juli Prinzessin Sophle Charlotte1ò 31 Mat 21 Juni j2 Juil 2 August die bekannten und beliobten
A Dampter 0b Haken via Revat I7 Miai T 28 Juni 19 Jnli Wolga
via Reval 28 Mai 18 Juni 80 Juli Rhein 21 Mai II Juni

J 23 Juli Vineta 14 Mai ,25 Juni 16 Juli Nähere Auskunft erteilt 8

Neue Dampfer Compagnie Stettin

77

Z27

c

e

e 7 r r 7

Paul Limdmer Halle a S

Damen
mit grauen Mauren erlangen ihre frühere

Haarfarbe
unter Garantie wieder mit

Koor ar Haarfarbe
paoh Professor G Detsinyi Berlin

Aueh ind wir imstande

verfärbten Haaren
desgl verbleichtem

ihren früheren Farbton wiederzugeben Da wir durch
persönliche h Herrn Prot 4 Detsinyi
von der vorzüglichen Wirkung und Haltbarkeit äber
zeugt sind bitten wir eine geehrte Kundechatt davon

Gebraueh zu machen

Baumann e MHedderoth
IHIIalle a Gr Meinstr 79

Alleinige Inhaber des Koor Pa Haarfarde Verfahrens
nach Professor G Detslinyl Berlin Beold Kgl und

Gerlohts Chemlker

La

Guter
Privat Mittagstiſch

be Frau Koch Alt Markt 24 III
Plektenvuree Haar

von Carl John in Gotha
foinſtos Boſtes Toilettenöl zur Er
haltung Kräftigung u Verſchöne
rung des Haares zur Reinigung
dos Haarbodons und Befsitigung
der Schinnen Seit über 50 Jahren
oingeführt bewährt und überall
von der Kundſchaft rühmlichſt
ompfohlen Allein zu haben in
Flaſchen mit Stegel und Firma
des Vesrfestigers vorſohen a 75 u
50 Pfg bei
I Albfſn Hentze Schmeerſtr 24

S

Meinen Geſchäftsfreunden
ich in der Lage bin von der
nommenen

füllen zu laſſen

hierdurch die Mitteilung daß

Bad Wittekind
J Mittwoch den 25 Juni

abends 8 Uhr

Kur Konzert
vom

Muſikkorps der 75er
Muſikmeiſter Steuer

Eintrittspreis 35 Pf Abon
Karten gültig

v S

Mittwoch 25 Juni
nachm 5 Uhr

Corslelung der bilpotaner

Das für heute Dienstag
J abend angekündigte Geſell
I ſchaftskonzert vom Stadt
theater Orcheſter unter Mit

i wirkung von Frau Marg
BVruger Drevs findet bei un

J günſtigem im Saale
tatt

29 Juni

Billig Sonntag
Niwr Upne

Monatsbinden
Hygiea Ira 80xonſe

G eoer dca

Monntsgürtel
Damenbedtenupg

F Hellwwig m
Fernrut 2620 Gegr 1831

Meter

für den 1 Juli in Ausſicht ge

Preiserhöhung auf Briketts Abſtand zu uehmen

Dagegen treten auf Briketts am l Gktoberv
42Weſt fäliſche Centralheizkoke bereits am l
die um 5 Pfg pro Zentner höheren Winterpreiſe ein

Jch richte daher an meins Geſchäftsfreunde auch in Hin
ſicht auf den im Herbſt zu erwartenden Lorenmangel und
auf die jedes Jahr eintretende Anhäufung der Beſtellungen
hierdurch die Bitto ſich ihre Kohlenräume bald möglichſt

artf
Sept

Halle Nietleben den 24 Juni 1913
Paul Reydenreich

S el geheMännliche

Suche für meinen Sohn
1 Lehrſtelle

möglichſt ſofort in einem Elektro
techniſchen oder anch Jnſtallag
tionsgeſchäft Offert u W 8614
an die Exp d Ztg erb

rin geſetztBeſſ irtſchafte
Alt ohne Anh ſaub u tücht im
Haushalt die J ſchon in Stellg
war mit g Zeugn ſucht bei ein
Herrn Stellg als Wirtſchafte in
1 oder ſpäter Bitte Offertu P 8608 an die Exp d Ztg
Empfehle

Weibliche

üngere und ältere
dädchen ſof u ſpät

verw Haft gewerbsla mäßige Stellenver
mittlerin Rauniſcheſtr 5 Tol 3872

H SohneeNachf
Gr Steinſtr 84

Erstes Spezſalgeschäft gute
Strumvfwaren und Trikotagen

Für Wandervögel
empfehle Loden u Mancheſt
Anzüge Loden Pelerinen
Bozener Mäntel Lodeu
hüte Gamaſchen Tonuriſten

Hemden Ruckſäcke
H Schnee Nachtlg
alle a r Stolnstr 84

Renmarkt Fiſchhalle
Kurl Pfoirer

Geiſtſtr 33 Telephon
Feinſte neue Matzes

St 12 15 20 25 Pf
z Sommer Rallg p Pf 13 Pf

S

O 3 v S

S

ar R 7
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